CONCLUSIONS:

Marie-Apolline :

Fernand Pigeonnier:

Fernand Pigeonnier est un ancien élève du collège Fromentin, mort pour la France durant la guerre 14-18. Les lettres écrites à ses parents permettent de retracer son quotidien au front.

Les conditions, malgré son grade d'Aspirant dans la 123ème infanterie (voir stèle), sont extrêmement difficiles : problème de ravitaillements, forte chaleur, manque d'habit, d'argent et d'hygiène, tour de garde tardif, attaques ennemies... Dans les tranchées, les souffrances sont autant physiques que morales. La famille étant disloquée, cette correspondance épistolaire régulière, resserre d'autant plus les liens fraternels. Ils se soutiennent entre eux. Chacun a peur que l'un d'eux meurent. Ils se réjouissent et espèrent se revoir, tant ces moments sont devenus rares. Il aimerait vivre comme avant... La guerre est totale car les fronts sont mobilisés, mais également les familles à l'arrière. Fernand essaie de rassurer sa mère mais l'atmosphère de mort qui règne autour de lui l'emprisonne. Il est pertubé par l'horreur de sa situation dans son courrier. Et très paniqué... par la mort.

Les fronts évoqués, tels que Verdun, Château-Thierry, ont été exposés à de violents combats. Ceux-ci peuvent être imprévus comme des attaques au gaz. C'est pourquoi la mort, sa réalité permanente, ses compagnons, amis, meurent autour de lui, est très présente dans ses missives malgré les efforts pour ne pas y songer. Au cours de ses lettres, la peur de la mort s'accélère, le nombre de morts mentionnés dans les lettres augmente. Chaque lettre devient plus angoissante : sera-t-elle la dernière, sera-t-il encore vivant demain ?

D'ailleurs, il est mort le 28 Août 1918, peu avant l'Armistice, de blessures de guerre dûes à de violents feux de mitraillettes sur le front de Morchain-Somme comme le montre sa fiche trouvée sur le site "Mémoire des Hommes" et le site de la 123ème infanterie.

Fernand Pigeonnier n'est qu'un vivant exemple parmi les millions de morts, qui attestent d'une violence de masse, causés par cette affreuse Première Guerre Mondiale.

Commentaire personnel:

Grâce à ce travail, j'ai étendu mes connaissances concernant cette guerre. J'ai trouvé intéressant le fait d'avoir des documents véritables qui témoignent de l'horreur de l'existence au front. J'ai découvert un admirable site, "Mémoire des Hommes" qui commémore la vie de ces pauvres êtres morts pour notre pays. D'ailleurs j'y ai retrouvé la fiche d'un de mes ancêtres. Cette recherche m'a énormément émue puisqu'il faut se confronter au passé, et que la présence de la mort est empreinte dans chaque document.